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Projet minier Troilus 
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Objet : Consultation publique sur le projet minier Troilus 

Madame, Monsieur, 

Dans le cadre de vos consultations publiques sur le projet minier Troilus, nous aimerions vous 
transmettre quelques commentaires qui constituent l'essentiel de nos preoccupations par rapport a ce 
projet précis. 

D'abord, vous n'etes pas sans savoir qu'en raison de ('effervescence du secteur minier Hee aux 
mineraux critiques et strategiques dans notre region, la participation aux differentes initiatives de 
consultations, tant federales que provinciales, requiert beaucoup de temps. Dans ce contexte, it m'a 
malheureusement ete impossible de participer aussi activement que je ne l'aurais souhaite a la 
consultation que vous menez. Cela dit, nous comprenons ('importance de cet exercice et apprecions 
les efforts entrepris par votre organisation pour entendre les preoccupations de notre municipalite. 
Nous sommes egalement conscients qu'il s'agit d'un long processus et nous suivrons les 
developpements avec interet. 

Je me permets dans un premier temps de vous parler de Chibougamau, qui est la plus grande ville 
jamesienne. Sa localisation au sud du territoire d'Eeyou lstchee Baie-James lui offre une position 
strategique a 170 km du projet Troilus. Accessible par le reseau routier, elle est egalement desservie 
par l'Aeroport Chibougamau-Chapais et par la voie ferree qui la relie notamment au Saguenay-Lac-
Saint-Jean. 

Notre ville est aussi dotee d'un vaste reseau de services de proximite : ecoles primaires et secondaires, 
centre d'etudes collegiales, un campus universitaire, h0pital dispensant des soins de sante de 
premiere ligne, commerces, restaurants, hotels, pares, sentiers, etc. Nous comptons egalement sur 
la presence de differents ministeres et organismes publics/parapublics ainsi que d'infrastructures 
technologiques offrant de bonnes possibilites de teletravail, le cas echeant. 

De recents investissements ont permis de bonifier certaines infrastructures pour repondre aux besoins 
du milieu de reducation. Le Centre de formation professionnelle de Ia Baie-James a realise un projet 
de residence etudiante en 2021 et, plus recemment, un nouveau gymnase a ete construit en annexe 
a ('une de nos ecoles primaires ainsi qu'un tout nouveau batiment qui permettra d'augmenter la 
capacite d'une autre ecole. 
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De plus, la municipalite a lance un grand projet de revitalisation de son centre-ville qui se terminera 
au cours des prochaines annees. Juste pour 2020-22, les commerces et entreprises ont investi plus 
de 4,9 M$ pour contribuer a ces efforts de revitalisation... et ca se poursuit! L'effervescence est 
palpable a Chibougamau et c'est avec interet que nous sommes temoins des activites d'exploration 
qui sont en cours dans notre region dont l'histoire est intimement liee au developpement du secteur 
minier. 

Notre communaute fait cependant face a plusieurs clef's. Ainsi, afin de repondre a un important 
manque de logements, deux blocs de 20 logements seront realises cette armee par l'organisme Les 
Pavilions du 49e en partenariat avec Chantiers Chibougamau, qui developpent egalement un nouveau 
quartier de 35 maisons modulaires a e"tre bientot complete. De plus, nous sommes en pourparlers 
avec deux promoteurs pour la construction d'un bloc de 40 studios destinee a repondre aux besoins 
du secteur de la sante et d'une residence etudiante autochtone destinee a une clientele collegiale. 
Nous avons egalement d'autres terrains qui sont disponibles pour des blocs et envisageons de 
developper d'autres terrains pour du multiresidentiel et des maisons unifamiliales. 

La question du manque de logements nous a ete soumise comme une preoccupation par les 
promoteurs de projets miniers it y a quelques annees et nous nous sommes mis au travail avec 
plusieurs parties prenantes du milieu. Ce defi a ete releve avec succes a Chibougamau et cela 
demontre que nous avons la capacite a repondre aux besoins du secteur minier. Pour cela, it faut bien 
sur mettre en place des conditions de realisation realistes et se fixer des delais raisonnables. Le travail 
en amont est assurement un facteur de succes pour etablir un partenariat durable avec les promoteurs 
de projets miniers comme Troilus. 

Sur le plan environnemental, it va sans dire que la realisation d'un projet qui aura le moins d'impact 
possible est une priorite pour nous. Nous croyons que I'environnement juridique dans lequel se 
developpent les projets miniers, tant au federal qu'au provincial, encadre bien les promoteurs. Les 
fonctionnaires sont beaucoup mieux outillees que les communautes sur le plan des connaissances 
scientifiques pour evaluer les impacts d'un projet du point de vue environnemental. 

Parmi les sujets qui sont preoccupants pour nous, on retrouve la question de la maximisation des 
retombees Oconomiques et sociales associees au projet Troilus. Par exemple, l'amenagement des 
horaires de travail, notamment celles des cadres, pour favoriser l'etablissement durable du plus grand 
nombre de travailleurs a Chibougamau sera important si ion veut que le projet ait un impact positif 
dans notre milieu. L'administration municipale sera heureuse de collaborer avec les representants de 
TroIlus pour alimenter la reflexion des promoteurs quanta la mise en place d'un programme d'incitatifs 
dont I'objectif serait de fixer des cibles a atteindre en matiere de pourcentage de travailleurs dont la 
residence est a Chibougamau et le recrutement de travailleurs de l'exterieur pour qu'ils s'y etablissent 
(plutot que d'opter pour le navettage a partir d'une autre region). 
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Les consequences du navettage, tant aeroporte que routier, sont nombreuses pour la Baie-James. 
Une etude vient d'ailleurs d'être realisee par Raymond Chabot Grant Thornton pour le compte de 
('Administration regionale Baie-James sur les enjeux relatifs a la main-d'oeuvre, au navettage et aux 
incitatifs fiscaux specifiques a la Baie-James et nous ne saurions trop vous recommander la lecture 
de ce document. 

Que la formation de la main-d'oeuvre requise par Troilus pour son projet est un incontournable pour 
nous. La reputation du Centre de formation professionnelle de la Baie-James a Chibougamau est 
excellente et elle jouit d'une longue experience dans le secteur minier puisqu'elle a collabore a maintes 
reprises avec des promoteurs miniers pour former de la main-d'oeuvre dans differents domaines 
propres a ce secteur. Le CFP est d'ailleurs la pour elaborer une formation novatrice en mecanique 
d'engins de chantier hybrides et electriques pour repondre aux besoins exprimes par les minieres. 

Finalement, la signature d'une entente locale et regionale de collaboration avec Troilus sera une 
condition essentielle a l'acceptabilite sociale du projet. Cette entente devra etre assortie de penalites 
dans le cas ou les modalites ne sont pas respectees. C'est le cas avec les ententes de repercussions 
et avantages et nous souhaitons nous inspirer de ce modele pour maximiser les retombees 
economiques et sociales dans les communautes jamesiennes de la Baie-James. 

Nous vous remercions de ('attention que vous porterez a la presente et nous demeurons disponibles 
pour echanger sur le sujet. 

Veuillez agreer, Madame, Monsieur, ('expression de mes sentiments les meilleurs.

Manon Cyr, 
Mairesse 

MC/gv 

<Original signé par>




